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Prefeitura de Ouro Preto comemora 
o bicentenário da imprensa mineira

Obras reforçadas em Itabirito

KARINA PERES
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Saneouro soluciona problemas de falta de água em Santa Rita de Ouro Preto

Município também prestou uma homenagem ao centenário de Itabirito

Na manhã desta quarta-feira 
(25), a Prefeitura de Ouro Preto 
realizou uma cerimônia em co-
memoração ao bicentenário da 
criação da imprensa mineira, que 
nasceu no município com o jornal 
“O Compilador Mineiro”, em 13 
de outubro de 1823. A ocasião 
também foi marcada por uma ho-
menagem ao centenário de Itabi-
rito, entregue ao prefeito Orlando 
Caldeira. A cerimônia ainda teve 
a participação de Cristiano Vilas 
Boas, vice-prefeito de Mariana.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, destacou que o sur-
gimento da imprensa concretizou 
a autonomia do município, e que 
celebrar a data significa honrar a 
liberdade de expressão, uma ca-
racterística vital da imprensa e da 
democracia no país. “Receber as 
nossas irmãs Itabirito e Mariana 

para essa celebração marca a par-
ceria e a integração da Região dos 
Inconfidentes. Vale lembrar do 
pioneirismo de Padre Viegas, que 
também fez um trabalho impor-
tante com o primeiro impresso. 
Então hoje, com a presença dos 
dois prefeitos, nós comemora-
mos, em nome de Minas Gerais, o 
surgimento da imprensa mineira”, 
afirmou.

Como uma homenagem ao 
centenário de Itabirito, Angelo 
presenteou Orlando Caldeira com 
uma edição do livro “Revista da 
Academia Mineira de Letras”, 
que ficará disponível na Bibliote-
ca Pública de Itabirito. O prefeito 
agradeceu a lembrança e destacou 

a importância da união das cida-
des que compõem a Região dos 
Inconfidentes. “Nós temos muito 
orgulho de estarmos participan-
do desse evento, nós éramos um 
distrito de Ouro Preto, e nós, ita-
biritenses, nos sentimos também 
ouro-pretanos. E isso é muito im-
portante na união da nossa região, 
para que assim, possamos crescer 
juntos. Muito obrigado por essa 
homenagem”, disse Orlando.

Cristiano Vilas Boas também 
destacou a importância da união 
das três cidades. “Minas nasceu 
aqui, é importante que a gente 
faça eventos como esse para pre-
servar nossa cultura, patrimônio e 
história”, disse o vice-prefeito.

KARINA PERES

A Saneouro anunciou que 
conseguiu solucionar o problema 
histórico de falta de água em San-
ta Rita de Ouro Preto. A mudança 
aconteceu após a concessionária 
perfurar um poço artesiano no 
distrito, que tem 180 metros de 
profundidade e é capaz de produ-
zir 36 metros cúbicos de água por 
hora, suficiente para abastecer toda 
região.

De acordo com Evaristo 
Bellini, superintendente da Sa-
neouro, o poço foi entregue em 
julho deste ano e teve um inves-
timento de quase R$900 mil reais. 
“Nós fizemos um estudo técnico 
e vimos que a região em que o 
distrito está localizado era propí-
cia para a perfuração de um poço. 

Com ele, nós eliminamos as três 
captações superficiais e hoje o 
abastecimento de Santa Rita de 
Ouro Preto é feito por meio desse 
poço e de outros dois poços me-
nores. Agora, nós não temos mais 
problema de abastecimento e nem 
de qualidade da água”, afirmou o 
superintendente.

Outras localidades também 
receberam o investimento e estão 
sendo abastecidos por meio dos 
poços artesianos, como é o caso de 
Antônio Pereira. “É uma tecnolo-
gia simples, mas que é melhor do 
que a captação, porque na captação 
a gente tem que fazer um tratamen-
to e monitoramento maior e com o 
poço não, a gente faz uma vez na 
semana que é o que a portaria 188 
exige”, explicou Bellini.

Além dos poços, Santa Rita de 

Ouro Preto também recebeu outras 
melhorias, que juntas somaram um 
investimento de R$ 3 milhões, fo-

ram elas: pintura do reservatório de 
água, implantação de 2.500 metros 
de adutora interligando o poço ao 

reservatório e implantação de mais 
de 5.000 metros de redes de distri-
buição.

O evento foi também palco do 
lançamento do livro “Imprensa 
de Ouro Preto no século XIX”, 
da autora Franceline Drummond, 
que participou de uma mesa de 
debate sobre a obra. 

Preservação da Memória 
de Ouro Preto

Durante o evento, Angelo 
Oswaldo anunciou mais um pro-
jeto que pretende preservar a me-
mória do município: a “Casa João 
Veloso”. O imóvel fica no bairro 
Antônio Dias, e já foi um museu 
em gestões passadas, entretanto, 
estava fechado e sem uso. Agora, 
o local está passando por uma res-
tauração e futuramente irá abrigar 
o Arquivo Público Municipal.

O prefeito homenageado Orlando Caldeira/Itabirito, Angelo Oswaldo/
Ouro Preto, secretária de Educação OP - Débora Etrusco, vice prefeito 
Cristiano Vilas Boas/ Mariana e vice prefeita Regina Braga/OP
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Bambu, esperança verde IBambu, esperança verde I
Talvez poucos tenham notado, no corre-corre do dia a 

dia, mas à margem esquerda do ribeirão Maracujá, à jusante 
da ponte, limites da Praça Coronel Ramos, havia, e não há 
muito tempo, uma touceira de bambu amarelo, assim como, 
no lado oposto, ainda há. Alguém já indagou o que foi feito 
daquele bambual? Onde foi ele parar? Quem fez e como se 
fez a erradicação? Para alguns pode parecer uma questão tola 
e ridículas lhes parecerão as perguntas aqui feitas. Entretanto 
não são. 

Em tempos de prisão para quem recorta pedaço de 
casca de árvore, para preparo de remédio caseiro, o 
desaparecimento daquela moita de bambu, assim sem mais 
nem menos, deveria ser alvo de investigação, uma vez que 
bambu plantado, certamente há mais de século, não se 
erradica assim como se arranca um pé de alface! Entretanto, 
a coisa foi feita, sorrateiramente e, de quem deveria partir 
providências, voz não se ouve, camuflada que está sob o 
silêncio da população mantida à parte do que seja uma touceira 
de bambu, na barranca de um rio. Vegetação não se roça, não 
se corta às margens de cursos d’água, mui menos bambu 
que, certamente, não nasceu ali, de graça, espontaneamente, 
como é o que orla o Maracujá em seu trecho urbano. O bambu 
que margeia o Maracujá entre o casario cachoeirense não 
está ali para enfeitar, como pode parecer a alguns, pois tem 
finalidade mais nobre. 

Recentemente, discorreu-se aqui sobre a Rua Santo 
Antônio, ocasião em que foi lembrada a curiosa característica 
dos degraus, cuja finalidade precípua seria evitar maior 
erosão, provocada pelo ímpeto das volumosas enxurradas, 
além do alívio proporcionado à aclividade. Novamente, a 
erosão entra em cena, ou melhor, pretende-se não a ter em 
ação, desta vez, contida pela resistência do bambu crescido 
às margens do Maracujá. Desde os primórdios de Cachoeira, 
pela iniciativa silenciosa e sem o foco de holofotes, o bambu 
segura barrancos do Maracujá, então verdadeiramente rio, 
caudaloso e manso nas estiagens, gigante e voluntarioso nos 
períodos chuvosos. Serviu a outras finalidades, entre as quais 
o fornecimento de matéria-prima à construção de primorosas 
cercas, bem como galinheiros para abrigar o que seria almoço 
nos domingos, sob habilidade de mãos que assim ganhavam 
o sustento seu e de suas famílias. Como não podia deixar de 
ser, as frágeis cercas tinham o objetivo de apenas delimitar 
espaços, cuja inviolabilidade e segurança ainda tinham por 
base o respeito entre confrontantes e à propriedade alheia. 

O desaparecimento daquela touceira junto à ponte central 
dá o que pensar, porque mesmo o fogo só consegue extinguir 
o bambu plantado, temporariamente, ressurgindo a touceira, 
algum tempo depois, tão viva como antes. Não poucas vezes, 
ateado por mãos irresponsáveis, o fogo tem sido visto a 
devorar plantação de bambu, mas, eis que, não passado muito 
tempo, a touceira verde está de pé novamente! Não se sabe 
quanto, mas certamente, o bambu está presente às margens 
do Maracujá há mais de cem anos e, pelo que se sabe, esta 
é a primeira touceira a desaparecer. Há que não se omitir, 
como em outros casos, em que a coisa pública foi prejudicada, 
impunemente, e investigar o que aconteceu. Já nos basta a 
poluição severa a que chegou o Rio Maracujá; degradação 
que se espera ser combatida com a implementação da nova 
política de saneamento básico em curso. 

Se providências não forem tomadas quanto à touceira 
desaparecida, esta pode ser a primeira e ao cabo de algum 
tempo o bambu terá desaparecido em toda extensão urbana 
do Maracujá. Aparentemente, o ladrão arrasta tão somente 
uma corda; mas esta está amarrada a um burro carregado de 
coisas valiosas que, por sua vez, está atrelado a outro burro, 
igualmente carregado, que está atrelado a outro, mais outro, 
mais outro e, enfim, uma tropa inteira atrelada!

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Ódio racial, religioso e territorial é 
assustador em pleno século XXI

O Brasil possui credenciais 
diplomáticas, históricas e políticas 
para atuar no conflito Israel-Ha-
mas em busca de uma cessação 
dos assassinatos de populações 
civis. E, sobretudo, encontrar so-
lução duradoura para a região que 
vive em guerra praticamente desde 
1948, quando ocorreu a definição 
territorial da antiga Palestina, por 
decisão da ONU, para abrigar Is-
rael, dando pátria aos chamados 
“judeus errantes”, vindos de várias 
partes do mundo e, especialmente, 
os sobreviventes do holocausto na-
zista. Desde então, pelo movimento 
chamado “sionista”, que luta para 
um território para os judeus, Israel 
cresce com vinda de emigrantes de 
todo o mundo. É bom lembrar que 
o presidente do Brasil é reconheci-
do, mundialmente, como por sua 
habilidade mediadora.

O Brasil já atuou, com forças de 
paz, em Suez, no Líbano e no Haiti. 
Mas, infelizmente, como pre si dente 
temporário do Conselho de Segu-
rança da ONU, não conseguiu sua 
proposta de paz, recusada por voto 
único dos Estados Unidos, após 
concordância de 12 dos 15 países 
do Conselho. Os Estados Unidos, 
ciosos de sua posição hegemôni-
ca, se colocaram, na prática, pela 
continuidade da Guerra, em apoio 
incondicional à posição de Israel, 
sob o pretexto de que a proposta 
não expressava o direito de Israel de 
autodefesa. Ou seja, na prática, de 
bombardear a Faixa de Gaza sob o 
pretexto de eliminar o Hamas. Mas, 
na verdade, sua intenção é aniquilar 

os árabes da Faixa de Gaza.
O mundo assiste, entre per-

plexo e assustado, a agressividade 
do conflito, que ultrapassa todos 
os limites de qualquer civilidade, 
quando mata crianças, mulheres, 
velhos e populações inocentes. Na 
terceira década do século XXI, a 
cruel guerra Israel-Hamas, como 
também o conflito Rússia-Ucrânia, 
ofendem todos os preceitos civi-
lizatórios que esperávamos já te-
rem sido alcançados e respeitados 
pelo mundo. E revela a inutilidade 
da ONU que não consegue votar 
uma resolução de paz, tornando 
obvia a necessidade de revisão de 
regulamentos e compromissos dos 
seus signatários com o diálogo e 
a paz entre paz, expressos no seu 
documento fundador e na famosa 
Declaração Universal dos Direitos 
Humanos em dezembro de 1948.

A criação de Israel ocorre pelo 
fim da Segunda Guerra Mundial e 
do domínio da Inglaterra no Orien-
te Médio, em 14 de maio de 1948. 
Ocupou território partilhado da an-
tiga Palestina, também ocupado por 
árabes. Os povos árabes originários 
ficaram com 45% do território. Os 
conflitos, bíblicos, de origem reli-
giosa e racial, são antigos e gera-
ram vários confrontos. Israel sem-
pre procurou ampliar seu território 
e acabou por isolar os palestinos 
na restrita Faixa de Gaza e passou 
a ocupar também área da Cisjordâ-
nia, com novos colonos,”kibuts” e 
fazendas. Para sobreviver tornou-
-se altamente militarizado, com 
apoio dos EUA e Inglaterra. O ter-

rorismo árabe, sobretudo da Faixa 
de Gaza, surge, em grande causa, 
pela resistência dos palestinos ao 
expansionismo israelense.

A busca de uma convivência 
pacífica é extremamente difícil. 
E complexa pelos muitos fatores 
que causaram o ódio e os confli-
tos. Mesmo uma solução de força 
é difícil devido às dificuldades de 
definição de territórios e pela ação 
de radicalismos extremados e ter-
roristas, de ambos os lados. Como 
também pela ação dos apoiadores, 
de um lado os EUA e Inglaterra, 
em irrestrito apoio a Israel, e os pa-
íses árabes amigos dos palestinos, 
como o Iran, parte da Síria, Líbano 
e vários outros. E Israel, pelos seus 
radicais, prega hoje a aniquilação 
total da Faixa de Gaza.

A criação de um Estado in-
dependente da Palestina seria a 
solução, mas que precisa também 
ser aceita pela comunidade inter-
nacional. E que acaba de ser pro-
posta pela China e pelo Brasil. Mas 
exigiria complexo diálogo interna-
cional. Grande parte das terras da 
Palestina, já estabelecidas por acor-
dos anteriores, estão hoje ocupadas 
por Israel. Enfim, todo o mundo 
aguarda e anseia pela cessação dos 
sangrentos conflitos, que ofendem 
a Humanidade e afrontam os mais 
caros princípios da convivência 
humanizada. Não pode o mundo 
conviver mais com situação como 
esta, extremamente constrange-
dora, como também o é a guerra 
Ucrânia-Rússsia.

maurowerkema@gmail.com 
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Representante do Ministério 
dos Direitos Humanos e 
Cidadania participa de 
evento em Antônio Pereira

Servidores 
do Meio 
Ambiente 
recebem EPIs

KARINA PERES

No último sábado (21), Naira Rodrigues, diretora de Proteção da Pessoa 
com Deficiência, do Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania, esteve 
em Antônio Pereira, distrito de Ouro Preto. Ela participou do evento “Direi-
tos Humanos e Cidadania”, organizado pelos projetos de extensão da UFOP 
“De mãos dadas com o Pereira” e Programa MBAR, em parceria com o 
“Ciclo de Cuidado das Mulheres de Antônio Pereira”.

Na ocasião, Naira se encontrou com lideranças sociais e dialogou com a 
comunidade sobre empoderamento, direitos humanos e cidadania. Ela ainda 
participou de uma roda de capoeira. O professor Aisllan Diogo de Assis, 
que é coordenador do projeto “De mãos dadas com o Pereira”, classificou 
o último sábado como sendo histórico para o distrito. “Foi um dia de saú-
de, de educação, dos Direitos Humanos e cidadania no distrito. Obrigado e 
parabéns a comunidade, movimentos sociais, associações e instituições de 
Antônio Pereira! Obrigado Naira Rodrigues, todos e todas que sustentam as 
mãos dadas com Antônio Pereira”, disse.

Na semana do Servidor, inves-
timento em uniformes e EPIs para 
os servidores da Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável. “Segue a 
luta pela valorização dos servidores 
públicos do município, um com-
promisso da atual gestão” afirma o 
Secretário Chiquinho de Assis.

Autoridades e gestores ambientais 
se reúnem em Belo Horizonte

No período compreendido entre os dias 
16 e 17 de outubro, teve lugar uma reunião 
promovida pela Associação Nacional de 
Municípios e Meio Ambiente (Anamma/
MG), com o suporte da Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad). O objetivo deste 
encontro foi fortalecer de forma conjunta a 
gestão das questões ambientais nos níveis 
municipal, estadual e federal. O evento foi 
destinado a gestores ambientais, represen-
tantes de instituições acadêmicas relacio-
nadas ao meio ambiente e à sociedade em 
geral. O secretário de Meio Ambiente de 
Ouro Preto, Chiquinho de Assis, também 
esteve presente nos dois dias de evento, 
juntamente com a equipe da secretaria.
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Aulão Solidário de Redação para 
o Enem será realizado no Anexo 
do Museu da Inconfidência

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Vendas, instalação e serviços de manutenção.
Elétrica em geral à empresas e particulares.

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Com objetivo de compartilhar técnicas de redação para os candidatos que vão prestar 
o Exame Nacional do Ensino Médio (Enem), o professor e jornalista Éverlan Stutz vai 
ministrar o Aulão Solidário de Redação para o Enem na próxima segunda-feira, dia 30 de 
outubro, no Anexo do Museu da Inconfidência, às 14h. “Trata-se de uma aula-espetáculo 
que faz uma abordagem prática das competências analisadas na redação e é focada na 
estrutura argumentativa. Vou apontar alternativas e estratégicas para a construção de argu-
mentos”, explica o professor que indicará possíveis temas da redação do Enem. Para parti-
cipar, é necessário doar um litro de leite integral ou desnatado. As doações serão destina-
das para o Lar São Vicente de Paulo que abriga 54 idosos. A presidente da instituição Ana 
Maria Neves relata que a ação incentiva a doação de pessoas e instituições. “O projeto 

estimula os jovens a perceberem os desafios vivencia-
dos pelos idosos. Apoiamos ações que possam difundir 
o Lar e as necessidades da entidade que é amparada por 
doações”, enfatiza Neves.

A contrapartida social para os participantes, a doa-
ção de um litro de leite, é uma proposta de intervenção 
na realidade que reafirma princípios de solidariedade, 
cidadania e respeito aos direitos humanos. O projeto, 
premiado pelo Governo de Minas, representa a quinta 
competência exigida na redação do Enem, na qual é 
avaliada a habilidade do candidato de elaborar uma 
proposta de intervenção a partir do tema proposto. A 
iniciativa conta com o apoio da Universidade Federal 
de Ouro Preto, Superintendência Regional de Ensino, 
Instituto Federal de Minas Gerais e Câmara Municipal 
de Ouro Preto. Será distribuído material didático para 
os participantes. As inscrições devem ser realizadas 
com antecedência pelo e-mail: 

everlanpoesia@gmail.com
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Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.
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Escola Saramenha de Artes e 
Ofícios realiza I Festival de Violão 
com grandes nomes da música

Prefeito visita obras na 
estrada do Fundão, 
em Rodrigo Silva

Texto: TÚLIO DUTRA  | Revisão:NÍZEA COELHO
A Escola Saramenha de Artes e 

Ofícios vai reunir, em Ouro Preto, 
três dos mais conceituados violonis-
tas brasileiros para o seu “I Festival 
de Violão”, marcado para acontecer 
de 9 a 18 de novembro.

Os virtuosos Turíbio Santos, 
Marcel Powell e Rodrigo Torino es-
tarão na histórica cidade mineira para 
ministrar oficinas gratuitas para es-
tudantes de música e, também, para 
realizar concertos abertos ao público.

A Escola Saramenha vem pro-
movendo uma série de eventos artís-
ticos em seus espaços culturais, um 
complexo situado na Rodovia dos 
Inconfidentes, a poucos quilômetros 
da Praça Tiradentes, em Ouro Preto. 
Em apenas um ano, sempre envol-
vendo artistas de projeção nacional 
(e até mundial), já realizou duas edi-
ções de seu Festival de Piano, duas 
edições de um Festival de Canto e, 
mais recente, em julho deste ano, 
realizou o Festival Arte &amp; Mo-
vimento (Artes Plásticas, Música e 
Dança) que integrou oficialmente a 
programação do tradicional Festival 
de Inverno de Ouro Preto.

Todas as atividades oferecidas 
no “I Festival de Violão” são isentas 
de taxas de inscrição, sem cobrança 
de ingressos, e acontecem na sede da 
Escola Saramenha, na Rodovia dos 
Inconfidentes (BR 356), Km 85, no 
Botafogo. O espaço, que fica a pou-
cos minutos do centro de Ouro Preto, 
é de fácil acesso e amplamente aten-
dido por diversas linhas de ônibus. O 
“I Festival de Violão”, assim como os 
festivais anteriores promovidos pela 
Escola Saramenha de Artes e Ofícios, 
conta com patrocínio da Somix e Su-
permix Concreto, uma realização da 
Palco Marketing Cultural, por inter-
médio da Lei Federal de Incentivo 
à Cultura / MinC / Governo Federal 
(Pro nac 205093), com apoio da Pre-
feitura de Ouro Preto, Rádio UFOP e 
TV UFOP.

Sobre os artistas, 
as oficinas e concertos

O maranhense TURÍBIO SAN-
TOS é consagrado internacional-
mente e conhecido por ser o maior 
divulgador da obra de Heitor Villa-
-Lobos. Em 1965, conquistou seu 
primeiro prêmio internacional, em 
Paris. Foi diretor do Museu Villa-Lo-
bos de 1986 até 2010, e o criador das 
classes de violão na UFRJ e da Uni-
Rio. Gravou mais de setenta discos e 
lançou, em Paris, várias edições de 
autores brasileiros. Celebrando neste 
ano de 2023 seus 80 anos, participou, 

em agosto, do recital de abertura do 
Festival Música nas Cidades Histó-
ricas, o MUCIH, que percorreu as 
cidades históricas do Brasil revitali-
zando obras de grandes autores na-
cionais. As oficinas com Turíbio San-
tos acontecem na quinta-feira, 09/11, 
e na sexta-feira, 10/11, das 10h00 às 
13h00 e das 15h00às 18h00. O con-
certo será no sábado, 11/11, às 19h00.

O violonista franco-brasileiro 
MARCEL POWELL iniciou sua 
carreira acompanhando seu pai, o 
renomado músico Baden Powell, 
em diversos shows no Brasil e no 
exterior. Com vários discos gravados, 
Marcel tocou nos mais conceituados 
centros especializados de música. 
Bem recente, em julho deste ano, 
marcou presença com um recital ex-
clusivo em Ouro Preto, realizado no 
“I Festival Arte &amp; Movimento”, 
da Escola Saramenha de Artes e Ofí-
cios. As oficinas com Powell aconte-
cem na terça-feira, 14/11, das 10h00 
às 13h00 e das 15h00 às 18h00. O 
conserto será na quarta-feira, 15/11, 
às 17h00.

RODRIGO TORINO é produ-
tor musical, compositor e violonista. 
É formado em música pela UFMG, 
estudou também com grandes mes-
tres do choro, no Rio de Janeiro e 
chegou a ser agraciado com o Prêmio 
BDMG Instrumental 2010.

Em 2015, conquistou o Prêmio 
Marco Antônio Araújo com o CD 
BAILE, de seu grupo “SENTA a 
PUA” de gafieira. Trabalhou com 
Elza Soares, Paulo Moura, Zé da Ve-
lha entre outros. Atualmente, é violo-
nista convidado da Orquestra Ouro 
Preto. As oficinas com Torino acon-
tecem no sábado, 18/11, das 10h00 
às 13h00.

Para participar das oficinas com 
estes mestres do violão, os interessa-
dos devem ficar atentos ao período 
das inscrições e seguir as orientações 
descritas no site da Escola: sarame-
nhaarteseoficios.com.br. É importan-
te lembrar que as vagas são limitadas.

MPB - estreia nacional 
no encerramento do festival
A programação do “I Festival 

de Violão” encerra-se no sábado, dia 
18 de novembro, às 19 horas, com 
o lançamento do espetáculo MPB 
– Música de Protesto Brasileira, 
criado e dirigido por Paulo Rogério 
Lage, fundador e diretor da Escola 
Saramenha de Artes e Ofícios. Com 
produção musical, arranjos e violão 
de Rodrigo Torino, MPB – Música 
de Protesto Brasileira conta participa-

ção de Carla Muzag (voz), Luadson 
Constâncio (piano), Bruno Vellozo 
(baixo acústico) e Victor Mendes 
(bateria).

O musical apresenta um repertó-
rio de época (anos 60), músicas como 
Carcará, Canção da Terra, Maria do 
Maranhão e Funeral de um Lavrador, 
que se tornaram clássicas por marcar 
os ideais de uma geração que queria 
mudar o mundo, que sonhava com 
um país humano e justo.

Eventos paralelos
Para ilustrar ainda mais a progra-

mação, o “I Festival de Violão da Es-
cola Saramenha” exibirá a exposição 
Pynthura Sedimentos de Ouro Preto, 
do artista ouro-pretano Gê Fortes, 
inspirada no exercício da coleta e uso 
de terras coloridas da região, uma 
mostra gestual/gráfica onde se cru-
zam signos em um caledoscópio de 
três séculos de Ouro Preto. A abertura 
será no sábado, 11/11, às 17 horas, e 
a mostra poderá ser visitada diaria-
mente, das 10h00 às !6h00, até o dia 
19/11, às 19h00.

Também serão oferecidas duas 
palestras, a primeira será com o per-
nambucano Nilton Pereira, sobre a 
“Experiência de Sucesso da TV Viva 
de Olinda”, com mediação de Paulo 
Rogério Lage e participação do jor-
nalista Rondon Marques, na terça-
-feira, 14/11, às 17 horas.

Já na sexta-feira, 17/11, também 
às 17 horas, será oferecida outra pa-
lestra sobre “Fotografia nas Cida-
des Históricas”, com os fotógrafos 
Toinho Melcop (Olinda) e Eduardo 
Trópia (Ouro Preto), com mediação 
do fotógrafo Sérgio Raphael. Progra-
me-se para participar!

O prefeito Angelo Oswaldo e o secretário de Obras e Urbanismo, 
Franklin Evangelista, visitaram na terça-feira, 17 de outubro, as obras de 
drenagem e contenção na estrada de Fundão, em Rodrigo Silva.

O local já vinha sendo monitorado pela Prefeitura que, anteriormente, 
tinha começado as ações, porém, análises mais aprofundadas do solo indi-
caram a presença de água subterrânea próximo à estrada, o que poderia atra-
palhar a qualidade e a durabilidade das obras. Após a descoberta, o projeto 
foi revisado para garantir mais segurança e respeitando as questões ambien-
tais necessárias. A estrada possui três pontos de intervenção e, inicialmente, 
as equipes estão realizando escavações de grande porte no primeiro trecho 
para, posteriormente, realizar a perfuração das estacas para a estrutura de 
concreto armado que vai ancorar o muro gabião, que virá por cima.

O primeiro e maior ponto de trabalho possui três níveis de altura e 65m 
de extensão. Os outros dois trechos são menores, na mesma concepção de 
obra, medem 36 e 30 metros respectivamente. O prazo para término das 
atividades é de 180 dias, considerando as questões climáticas e logísticas.

PANORAMA

Peterson Bruschi 

Ontem 
(26/10) a 

Luciana Mi-
randa, mo-
radora de 
Cachoeira 
do Campo 
comemo-
rou mais 

uma prima-
vera. Toda 

a equipe 
do jornal 

O Liberal 
deseja 

felicida-
des!
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Sala do Empreendedor Itinerante chega a 
Antônio Pereira com internet gratuita

Ane Souz

Vagas para:
Pedreiro e Servente

Atendente de 
Vendas Masculino

Escolaridade:
Fundamental completo.
Necessário experiência na 
área de vendas, ter boa co-
municação, ser proativo e ter 
habilidade com computador

Encaminhar os currículos para: 
rodol.filial@rodol.com.br
ou entregar na fábrica, 

à  R. João Bastos Filho,324  
Cachoeira do Campo.

Artesãos poderão se inscrever para a Festa da Jabuticaba 
de Cachoeira do Campo; veja como participar

A 31ª Festa da Jabuticaba abri-
rá espaço para pequenos empre-
endedores mostrarem e venderem 
seus trabalhos em Cachoeira do 
Campo, distrito de Ouro Preto, 
entre os dias 10 e 12 de novembro. 
Promovido pelo Lions Club, o tra-
dicional evento nasceu em 1992 e 
busca fomentar o desenvolvimento 
e formação de novos produtores; 
desenvolver e promover a gastro-
nomia local, estimular o turismo 
e principalmente empoderar a 
população para que a Cultura da 
Jabuticaba seja resgatada como 
Patrimônio Imaterial.

De acordo com Thays Cas-

tanheira, o evento está à procura 
de artesãos que se destacam pela 
autenticidade e originalidade de 
seus trabalhos. "É com imensa 
satisfação que abrimos as portas 
para os talentosos artesãos de Ouro 
Preto e seus distritos, convidan-
do-os a serem parte essencial 
da 31ª Festa da Jabuticaba. Este 
evento tradicional de nossa região 
celebra a delícia da jabuticaba e o 
artesanato local de pedra sabão, da 
Jabuticaba e a música, a deliciosa 
gastronomia e, é claro, o magnífico 
artesanato.

As inscrições estão abertas até 
o dia 30 de outubro pelo link bit.ly/

conviteartesaosfestadajabuticaba
É importante ressaltar que a 

inscrição no formulário não garan-
te automaticamente a participação, 
pois a diversidade de produtos 
será um critério para seleção. Para 
esclarecimento de dúvidas e mais 
informações, entre em contato com 
Thays Castanheira pelo número 
(31) 9 8730-1977.

A Festa da Jabuticaba possui 
patrocínio master da Ferro Puro 
Mineração, patrocínio da Sicredi, 
com apoio da Prefeitura de Ouro 
Preto, por meio da Secretaria de 
Cultura e Turismo, e do Serviço de 
Aprendizagem Rural (SENAR).

No próximo dia 31, terça-feira, a Prefei-
tura de Ouro Preto, por meio da secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, Inovação e Tec-
nologia, levará até o distrito de Antônio Pereira 
a Sala do Empreendedor de Ouro Preto Itine-
rante. Neste dia, das 10h às 16h haverá uma 
série de ações no sentido de fomentar o empre-
endedorismo no distrito. Além disso, haverá a 
instalação de um ponto de internet gratuita no 
Centro Administrativo de Antônio Pereira.

O evento oferecerá orientações sobre a 
abertura de empresas, auxílio na criação de 
Microempreendedor Individual (MEI), infor-
mações sobre licenciamento de MEI, emissão 
de Documento de Arrecadação do Simples Na-
cional (DAS MEI), além de dicas e orientações 
sobre como preencher currículos e o cadastro 
para cursos de capacitação e aperfeiçoamento 
oferecidos pelo SEBRAE.

A Sala do Empreedendor de Ouro Preto 
Itinerante é uma iniciativa do Plano de Apoio 
à Diversificação Econômica de Ouro Preto 

(PADE), por meio da parceria entre Agência de 
Desenvolvimento Econômico de Ouro Preto 
(ADOP), Conselho de Desenvolvimento Eco-
nômico e Sustentável (CONDES) e da Secreta-
ria de Desenvolvimento Econômico, Inovação 
e Tecnologia, da Prefeitura de Ouro Preto, com 
apoio da Samarco Mineração.

Ponto de Internet Gratuita
Uma das novidades desta iniciativa é a 

instalação de um ponto de internet no Centro 
Administrativo de Antônio Pereira, gratuito 
e aberto para toda população. Essa ação visa 
promover o acesso à informação e à tecnologia, 
fortalecendo o empreendedorismo local.

O Secretário de Desenvolvimento Econô-
mico de Ouro Preto, Felipe Guerra, ressaltou a 
importância desta ação, afirmando: “O dia 31 
de outubro marca o início de uma ação signi-
ficativa para o desenvolvimento econômico de 
nossa cidade. A Sala do Empreendedor Itine-
rante percorrerá todos os distritos, oferecendo 
capacitação, orientação para regularização de 
empresas e instruções sobre como abrir negó-
cios. Ouro Preto está vivendo um momento 
econômico muito positivo, com um grande 
número de postos de emprego gerados e a 
instalação de várias empresas na cidade, bem 
como a regularização de microempreendedores 
individuais. Agora, estamos levando essa ação 
crucial para os distritos, e não poderíamos esco-
lher um lugar mais adequado para começar do 

que Antônio Pereira.”
O distrito de Antônio Pereira, conhecido 

por sua história na mineração e sua contribuição 
econômica para Ouro Preto, tem trabalhado na 
diversificação de sua economia. Esta iniciativa 
recebe o apoio não apenas da prefeitura, mas 
também de diversos parceiros locais, incluindo 
as próprias mineradoras. Além disso, marca a 
primeira vez na história de Ouro Preto em que 
um ponto de internet gratuita é disponibilizado 
no distrito, deixando um importante legado 
para a comunidade.

O ponto de internet gratuita é parte de uma 
estratégia mais ampla da Sala do Empreende-
dor, que busca promover a diversificação eco-
nômica através da inovação e da tecnologia. 
O Secretário Felipe Guerra destacou o com-
promisso da cidade com o desenvolvimento 
econômico, destacando as parcerias com o SE-
BRAE, a Junta Comercial do estado de Minas 
Gerais (JUCEMG) e o CONDES. Ele enfati-
zou a prioridade dada à geração de emprego e 
renda e à diversificação da matriz econômica 
de Ouro Preto, indo além dos setores de mine-
ração e turismo.

Confira as próximas agendas da Sala do 
Empreendedor Itinerante e instalação dos pon-
tos de internet:

Lavras Novas — Dia 08 de novembro, na 
Casa Paroquial.

Cachoeira do Campo — Dia 22 de no-

vembro, no Centro Administrativo (Rodoviá-
ria).

Amarantina — Dia 13 de dezembro, na 
Casa de Pedra.

Plano de Apoio à Diversificação 
Econômica de Ouro Preto

O Programa de Apoio à Diversificação 
Econômica de Ouro Preto (PADE) faz parte 
da política pública do município, a partir da 
Lei Municipal n° 1.338 de 5 de abril de 2023 
com uma governança em rede, que participam 
o Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Econômico e Sustentável (CONDES-OP), 
a Secretária Municipal de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia e a Agên-
cia de Desenvolvimento Econômico e Social 
de Ouro Preto (ADOP).

O Núcleo PADE da ADOP foi criado a 
partir da parceria da Agência com a prefeitura, 
com a missão de se viabilizar e dar agilidade às 
ações priorizadas e aprovadas pelo CONDES-
-OP, que conta com Câmaras Temáticas por 
eixo, sendo: Agropecuária; Aproveitamento de 
Rejeitos; Empreendedorismo; Turismo; Inova-
ção e Tecnologia. O Núcleo PADE/ADOP é 
a instância de execução e gestão do Plano de 
Apoio a Diversificação Econômica de Ouro 
Preto (PADE), possuindo uma equipe técnica 
própria, exclusiva e dedicada a dar apoio, na 
articulação, elaboração, captação, execução e 
gestão de projetos.
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Medalha Pedro Aleixo: homenagem 
agracia personalidades dignas dos 
valores éticos do grande marianense

7MARIANA

19ª Edição do Festival de 
Cuscuz de Sumidouro 
é um sucesso e atrai 
população para o distrito!

Novas instalações de rede elétrica 
em Cachoeira do Brumado 

EVELIN ALMEIDA

A entrega da Medalha Presidente 
Pedro Aleixo acontece na sexta-feira 
(27), com a presença de personalida-
des que contribuíram de forma extra-
ordinária para a "Justiça e a Paz". O 
título, concedido pela Prefeitura de 
Mariana, é uma homenagem aos va-
lores éticos e morais do primeiro pre-
sidente marianense da República do 
Brasil. A honraria possui três designa-
ções: Excelso Colar Presidente Pedro 
Aleixo, Especial Medalha Presidente 
Pedro Aleixo e Medalha Presidente 
Pedro Aleixo. Confira os agraciados:

I- Excelso Colar 
Presidente Pedro Aleixo:

- Pedro Aleixo Neto (Neto do Pe-
dro Aleixo)

II - Especial Medalha 
Presidente Pedro Aleixo:

- Marília Aparecida Campos 
(Prefeita de Contagem); - Nelson 
Missias de Morais (Presidente do Tri-
bunal de Justiça do Estado de Minas 
Gerais - TJMG); - Octavio Augusto 
de Nigris Boccalini (Desembargador 
Presidente do Tribunal Regional Elei-
toral de Minas Gerais-TRE/MG).

III - Medalha 
Presidente Pedro Aleixo:

- Airton José dos Santos (Arce-

bispo da Arquidiocese de Mariana); 
- Alberto Deodato Maia Barreto Neto 
(Desembargador do TJMG); - Ana 
Paula Nannetti Caixeta (Desembar-
gadora do TJMG); - Fernanda Ro-
drigues Guimarães Andrade (Juíza 
da segunda vara de Mariana); - Hen-
rique Abi-Ackel Torres (Desembar-
gador TJMG); - Marcílio Eustáquio 
Santos (Desembargador TJMG); - 
Márcio José Tupy (Assessor jurídico 
do TJMG).

Quem foi Pedro Aleixo
Nascido no dia 01 de agosto de 

1901, em Mariana (MG), Pedro Alei-
xo foi advogado, jornalista, professor 

e figura exímia na política brasileira, 
fez história no cenário político, edu-
cacional e jurídico do país. O filho da 
Primaz de Minas formou em Direito 
pela Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG). Atuou como Presi-
dente na Câmara dos Deputados, em 
1937, na época de Getúlio Vargas, e 
foi um dos fundadores do veículo “O 
Estado de Minas”. Entre a sua extensa 
carreira política, Pedro Aleixo, con-
tribuiu ativamente em movimentos 
sociais e revolucionários na esfera po-
lítica no estado. No período de 1967 
a 1969, foi eleito vice-presidente da 
República. Faleceu em 03/03/75.

BIANCA PARMA

O feriado de 12 de Outubro, 
dia de Nossa Senhora Aparecida, é 
uma data repleta de festividades e 
muita alegria. No distrito de Padre 
Viegas a data é ainda mais especial, 
pois nela acontece o Festival de 
Cuscuz de Sumidouro! Este ano, 
foi realizada a décima nona edição 
do evento que reuniu moradores do 
distrito, sede e região na praça do 
Rosário.

O Festival de Cuscuz foi ini-
cialmente criado pelas senhoras da 
comunidade que na primeira edição 
conseguiram apenas 10kg de fubá. 
Neste ano, o evento que começou 
de maneira simples, contou com 
uma programação grande, diversi-
ficada e muitos quilos de cuscuz!

A programação contou com 
atrações musicais dos mais varia-
dos gêneros, passando pelo MPB, 
com o show de Gilmar Veríssimo; 
pop rock, pela voz de Matheus Ri-
beiro; samba e choro, com o grupo 
Samba das 16; e samba pelo grupo 
Sambalá; o forró ficou por conta do 
Baião dos Gaveteiros; e o Reggae e 
Pop Rock foi apresentado pelo gru-
po Pá de Brita!

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

Evolução sem Evolução sem 
humanidade não é evoluçãohumanidade não é evolução

Valdete 
Braga

Não devemos julgar ninguém pela aparência. Gordo ou ma-
gro, alto ou baixo, branco ou preto, somos todos feitos da mesma 
carne. Chegamos na vida da mesma forma e igualmente da mes-
ma forma partiremos. 

Nosso tempo varia, por questões acima de nossa vontade, 
mas tirando isto, é tudo tão igual! Por que, então, insistimos tanto 
nas diferenças? Por que rótulos, por que preconceitos, por que 
julgar a diferença, se no íntimo somos iguais?

Preocupamo-nos tanto em avaliar aparências e comportamen-
tos, julgando “errados” aqueles que não se parecem conosco, que 
não se vestem como nós, não pensam como nós e não agem de 
acordo com a nossa visão de mundo, e nos esquecemos que isto 
tudo é efêmero, que assim como aqui chegamos um dia, também 
um dia partiremos, e tudo isto ficará para trás.

Fala-se muito em respeito à diversidade, mas infelizmente, isto 
fica na retórica, e, na prática, este respeito ainda não chegou a 
todos. O ser humano julga e condena, coloca-se na posição de 
Deus e não se enxerga no mesmo lugar do outro ser humano a 
quem está julgando e condenando por motivos, muitas vezes, tão 
pequenos....

É surreal que no ano de 2023 ainda precisemos chamar aten-
ção para algo tão óbvio como o respeito a todos, tanto os suposta-
mente iguais quanto os supostamente diferentes de nós.

Evoluímos tanto na ciência, na tecnologia, nas questões mate-
riais, e mentalmente e espiritualmente, a impressão que se tem é 
a de que retrocedemos um século em poucos anos.

Viemos em um crescente de evolução e de repente estacamos. 
Paramos em um determinado ponto e a partir daí começamos a 
recuar anos, décadas, e se assim continuarmos chegaremos à 
idade da pedra, nos tornaremos animais cheios de tecnologia e 
sem nenhuma evolução interior. Aliás, caminhamos para sermos 
piores do que os animais. Animais não se alimentam de ódio e só 
atacam por sobrevivência ou para se defenderem. Animais não se 
alegram com a tragédia do semelhante ou agridem simplesmente 
por fúria.

Se não houver uma mudança drástica no cenário da socieda-
de, nos tornaremos piores do que os animais, seremos apenas 
seres, deixando o humano no passado.

Triste isto. Triste esta realidade de total desrespeito ao que não 
é igual, onde só respeitamos aquele a quem vemos como se nos 
olhássemos no espelho, com a mesma cor, a mesma religião, o 
mesmo grau de instrução, etc.

Somos todos assim? Claro que não, e benditos sejam os que 
não são. O plural, neste caso, reflete uma realidade gritante aos 
olhos, mas que ainda não é totalitária. Torçamos e rezemos para 
que nunca seja.

Alessandra Regina de Souza 
marcou presença no Festival e afir-
mou: “A festa está maravilhosa, a 
organização está perfeita! A festa é 
ótima para valorizar o distrito, que é 
muito bonito. A festa reúne famílias 
e é muito aconchegante”.

Outro ponto importante do dia foi o lançamento do Fotolivro “Festival 
de Cuscuz de Sumidouro - Memórias e Histórias de um povo”, produzido 
como trabalho de conclusão de curso por Larissa Gonçalves, neta de uma 
das criadoras do evento. Ela afirma emocionada: “É uma festa muito bonita, 
eu vivi e vivo muito isso de perto. Minha avó é uma das idealizadoras e com 
ela, o festival cresceu e se transformou nessa festa maravilhosa e grandiosa 
que atrai pessoas e turistas de todos os cantos. E o Festival se tornou um 
fotolivro, desde o começo da minha formação em jornalismo, eu sabia que 
faria esse livro, com muito amor”.

MARIA ALICE PEREIRA

A prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Obras, vem realizando diariamente ações que visam melhorar e 
proporcionar a toda população da sede e dos distritos mais segurança e qualidade de vida.

Com investimento de R$102.000,00 a rua das Palmeiras, no distrito de Cachoeira do Brumado, recebeu a instalação de 
15 postes, 14 luminárias de led e 3 transformadores.

A obra garantirá mais segurança e conforto para 
todos os moradores e quem passa pela localidade. 
Para a moradora Maria Aparecida Fernandes, a 
nova rede elétrica contempla um pedido antigo dos 
moradores e o anseio por mais segurança na locali-
dade, “A instalação da iluminação traz mais confor-
to pra gente, poder sair a noite, mais tranquilidade 
também. É coisa básica que todo mundo precisa. 
Que bom que agora temos isso.” Concluiu a Mo-
radora. As ações de instalação e manutenção nas 
redes elétricas seguem um cronograma de atuação 
e atenderá outras localidades da Primaz de Minas 
e dos distritos. Acompanhe nossos canais oficiais e 
fique por dentro de todas as ações!

Vega Films
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Festa da Criança em 
Furquim já é tradição na 
comunidade garante a 
diversão da garotada

Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

(31)

Especializada em Gesso

Serviços, 
decorações  
e venda de 
materiais!

3560-6813          98591-0705(31)

Câmara de Mariana realiza entrega de comendas
KARINA PERES

Na última sexta-feira (20), a 
Câmara Municipal de Mariana 
realizou a entrega dos Méritos 
Educacional, Social, Racial, 
Cultural e Aldravista de 2023. Ao 
todo, 20 pessoas foram home-
nageadas com as comendas que 
buscam reconhecer cidadãos que 
contribuem para o desenvolvi-
mento social do município. A 
cerimônia aconteceu no Cine Te-
atro e contou com a participação 
de diversas autoridades, entre eles 
Celso Cota, prefeito de Mariana.

A edição de 2023 do mérito 
educacional homenageou os 
seguintes nomes: professora 
Elizete Fernandes dos Santos; 
Maria Inês Xavier Gomes (De-
deza); professora e Secretária 
de Educação, Cláudia Regina 
Arantes Guimarães; professora 
Patrícia Ferreira dos Santos 
Silveira; professora Andréia 
Maria Figueiredo; professora 
Sara Quirino Almeida; professor 
Moacir Estevão de Oliveira; 

EVELIN ALMEIDA

Aconteceu ontem, no distrito de Furquim, mais uma edição da Festa das 
Crianças, em comemoração a data que celebra a infância, no dia 12 de outubro. 
A festa já é tradição na comunidade, que se reúne para organizar um dia de mui-
tas brincadeiras, comidas gostosas e música para todos.

A Prefeitura de Mariana em seu apoio ao evento incentiva ações indepen-
dentes organizadas em conjunto a todos os moradores, responsáveis por fomen-
tar a cultura e trazer o lazer, valorizando ainda mais os nossos distritos. Durante a 
programação do dia, a Guarda Civil Municipal marcou presença nas atividades, 
trazendo a transitolândia para os pequeninos, uma forma de aprender sobre as 
sinalizações e regras de trânsito no tapete interativo. 

Pula-pula, piscina de bolinha, algodão doce, pipoca e cachorro-quente, fo-
ram as delícias que apareceram no cardápio. Mas, a atração principal mais espe-
rada por todos, foi, sem dúvidas, o bolo preparado para as crianças, com mais de 
3 metros de comprimento, literalmente adoçou a tarde dos presentes.

Para Maria Santa, moradora de Furquim, a festa já é esperada por toda a co-
munidade durante o ano: “É um trabalho conjunto entre os moradores para fazer 
a festa se tornar realidade aqui na nossa comunidade. Todo ano nós fazemos e 
gostamos muito, vem gente de todas as idades para aproveitar o dia. Este bolo 
que nós preparamos é um exemplo desta união, as meninas ajudaram a gente a 
conseguir os ingredientes e foram de porta em porta recolhendo as doações. No 
final, o resultado é este bolo delicioso de mais de 3 metros”, relatou. 

Defesa Civil promove seminário de redução de desastres
A Secretaria de Segurança pública, por meio da Subsecre-

taria de Defesa Civil, promoveu na terça-feira (17) no centro 
de convenções Alphonsus de Guimarães, o Seminário Redu-
ção de Desastres com o tema “Engajamento Comunitário: 
uma interface entre poder público e setor privado”. Durante 
todo o dia, foram promovidos 6 painéis em que especialistas, 
autoridades federais e estaduais ministraram sobre prevenção 
e gerenciamento em caso de desastre.

O deputado federal e Tenente do Corpo de Bombeiros 
Militar, Pedro Aihara, abriu o evento com o painel de tema: 
A importância da comunicação assertiva em situação de de-
sastre. E destacou a evolução da Defesa Civil marianense: 
“Quando falamos de Mariana, é fundamental destacar que, 
para além de quaisquer desastres, estamos celebrando uma 
comunidade acolhedora, de rica tradição histórica e cultural. 
Testemunhamos nessa cidade, a notável evolução da Defesa 
Civil ao longo dos anos, transformando-se em exemplo para 
Minas Gerais. Essa transformação converteu uma situação 
trágica, como a da Barragem de Fundão, em um cenário em 

que as pessoas, agora, desfrutam de maior segurança, graças 
à dedicação, envolvimento e habilidade técnica dos profissio-
nais”, ponderou Aihara.

Marta Guido, secretária de Segurança Pública, avaliou a 
importância de Mariana no cenário nacional e estadual em 
atuação de situações de risco. “Através do seminário promo-
vemos reflexões e discutimos sobre norteamento frente a um 
desastre ou situação de risco por meio de palestrantes de refe-

rência no assunto. A iniciativa reforça a importância de Maria-
na nesse cenário”, concluiu Marta.

No total, 255 profissionais entre Bombeiros Militares e 
Voluntários, acadêmicos da Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP), empresas privadas, autoridades estaduais e 
municipais e Defesas Civis de 27 cidades do estado de Minas 
Gerais e do Brasil estiveram presentes.

HOMENAGENS
Além das palestras, a Defesa Civil de Mariana prestou ho-

menagens a personalidades de referência em nas atividades de 
Proteção e Defesa Civil. Receberam a condecoração:

- Carlos Frederico Otoni - Coordenador Estadual da De-
fesa Civil e Chefe do Gabinete Militar do Governo Estadu-
al; - Pedro Aihara - Deputado Federal; - Vitor Marchezini - 
Pesquisador do Centro Nacional de Monitoramento e Alertas 
de Desastres Naturais (CEMADEN); - Maria Marta Guido 
- Secretária de Segurança Pública; - A equipe de Guardas Ci-
vis Municipais: GCM Rosana, GCM Arlete, GCM Monica, 
GCM Adriano, GCM André, GCM Frossad; - Subsecretário 
Defesa Civil Welbert Stopa; - Subsecretário Segurança Públi-
ca João Paulo Filipe.

professora Maria das Graças 
Francisca; professora Juliana 
Mara Fernandes; professor 
Maycon Juliano de Jesus Rosa; 
professora Luiza Mazzarello do 
Nascimento; professora Waldete 
Fátima de Oliveira; professora 
Soraia de Souza Martins de 
Carvalho e  professora Daniela 
Santos Oliveira Cerceau Silva.

Pelas redes sociais, a pro-
fessora Patrícia Ferreira, que é 
pós-doutora em História Social, 
agradeceu o reconhecimento 
e carinho da Câmara com os 
homenageados. “Parabéns aos 
senhores vereadores e ao seu Pre-
sidente, Vereador Edson Agosti-
nho, pela brilhante condução dos 
trabalhos em mais uma edição 
da Comenda de Méritos de nossa 
sociedade. Toda a Equipe da 
Câmara está de parabéns pela 
acolhida e organização de cada 
detalhe. Em especial, agradeço 
o imenso apoio e sensibilidade 
com as quais vem tratando as 

causas sociais e educacionais 
em seu mandato, o Vereador 
Manoel Douglas. Obrigada pela 
consideração de meu nome para 
receber a comenda do Mérito 
Educacional Naná Moyses. O seu 
apoio nos dá forças para seguir 
defendendo a educação todos os 
dias”, afirmou.

O momento ainda foi mar-
cado pela homenagem feita pelo 
escritor Luciano Guimarães, que 
entregou aos educadores o seu li-
vro "A estrelinha Rosacruz", que 
é dedicada a todos os professores 
que cruzaram seu caminho.

Além do mérito educacional 
também foram entregues o Méri-
to Aldravista, que homenageou o 
Carlos Eduardo Campos e Magna 
das Graças Campos; o Mérito 
Racial, entregue a Raimunda 
Maria dos Anjos Castro; o Mérito 
Social, que homenageou Marcelo 
Moreira Santiago e Mérito Cultu-
ral, entregue a Cristiano Casimiro 
dos Santos.
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Saiba quais projetos foram aprovados 
pela Câmara de Itabirito na segunda (23/10)

Ministério Público desaconselha 
mudança na área de Arêdes

Itabirito sedia reunião da Associação 
das Cidades Históricas de Minas Gerais

Relatório técnico realizado pelo órgão aponta que estudos que 
embasam proposta de alteração são omissos e insuficientes

O Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) desacon-
selhou a aprovação do Projeto de Lei (PL) 387/23, que altera os 
limites da Estação Ecológica Estadual de Arêdes, em Itabirito 
(Região Central). Relatório técnico do órgão comparou as áreas 
a serem incluídas e retiradas da unidade de conservação e apon-
tou que a mudança traria apenas perdas do ponto de vista do 
patrimônio cultural.

O relatório foi apresentado pela deputada Bella Gonçalves 
(Psol) em reunião da Comissão de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG), realizada nesta quinta-feira (19/10/23). Para 
o MPMG, os estudos que embasam o projeto não têm informa-
ções qualificadas e foram omissos e insuficientes para fazer a 
correta avaliação da Estação Ecológica, cujos limites atuais são 

importantes para proteger o sítio arqueológico local.
Entre as considerações finais do volumoso estudo, o MPMG 

constata que a área a ser retirada de Arêdes (28 hectares) tem tre-
chos de zona primitiva, com espécies de fauna, flora e fenômenos 
naturais de grande valor científico. Também tem trechos de for-
mações ferríferas, as cangas, que são exclusivas da região, além 
dos últimos remanescentes dos ecossistemas ferruginosos.

A área tem, ainda, atrativo de uso público previsto no Plano 
de Manejo e está quase sobreposta ao sítio arqueológico, que 
tem previsão constitucional de proteção. Por outro lado, segun-
do o relatório, a área a ser incluída na Estação Ecológica (61 
ha) não tem cangas nem atrativos de uso público mapeados e 
não demonstra equivalência arqueológica em relação à área a 
ser desafetada.

Na reunião da Câmara de Itabirito, de segunda-feira (23/10), 
os vereadores aprovaram (em 2ª discussão ou em redação final) 
os seguintes Projetos de Lei (PLs):

PL 211/2023 – que dispõe sobre a realização de sessões ex-
clusivas de cinema e teatro para as pessoas com transtorno de es-
pectro autista e suas famílias. Autor: vereador Anderson Martins. 
Esse projeto foi aprovado em 2ª discussão.

PL 231/2023 – que institui o Programa de Incentivo às Ba-
talhas de Rimas e Danças, aos Saraus e Slams. PL também apro-
vado em 2ª discussão e de autoria do vereador Anderson Martins.

PL 236/2023 – de autoria do vereador Léo do Social (PSDB), 
este projeto visa proibir a utilização de vasos e outros recipientes, 
bem como buquês de flores artificiais e naturais, que estejam 
acondicionados em sacos plásticos (ou outro material) que impe-
çam o escoamento da água. A intenção é que não haja o acúmulo 
de água e a proliferação de mosquitos diversos. Tal PL foi apro-
vado em 2ª discussão.

Do Poder Executivo, foi aprovado em redação final, o PL 
Substitutivo 240/2023, que dispõe sobre a cessão de servidores 
efetivos para a Apae.

Já do vereador Igor Junior (PTB), foram aprovados dois 

projetos em redação final: o 241/2023 e o 242/2023. O 1º dispõe 
sobre a criação da Campanha de Doação de Cabelos em Itabirito, 
e o 2º dispõe que a maternidade ou qualquer estabelecimento hos-
pitalar deve permitir a presença de um tradutor de libras quando 
solicitado pelo paciente surdo.

Outros cinco novos PLs (de autoria de vereadores) deram en-
trada na Câmara nesta segunda.

Romeu Arcanjo/CMI 

Itabirito sediou na última sexta-feira, dia 20 de outubro, a 
reunião da Associação das Cidades Históricas de Minas Ge-
rais. Representantes do Ministério Público de Minas Gerais e 
dos municípios associados prestigiaram o evento, realizado na 
Casa de Cultura Maestro Dungas.

Durante a reunião, foram retratados temas relacionados 
à preservação do patrimônio cultural e histórico por meio de 
palestras e rodas de conversa. A reunião deliberou ainda sobre 
parcerias e ações em prol da conservação do patrimônio histó-
rico dos municípios associados.

“Itabirito compõe uma associação de importância ímpar 
na preservação e conservação do patrimônio cultural e históri-
co dos municípios associados. Minas Gerais é um dos estados 
do Brasil com grandes patrimônios dessa natureza e discutir 
ações conjuntas para manter essa preservação é a garantia da 

perpetuação de toda nossa história para as futuras gerações”, 
destacou o prefeito, Orlando Caldeira.

Coral Canarinhos realiza turnê em Brasília
Entre os dias 27 a 29 de outubro, o 

Coral Canarinhos de Itabirito estará na 
cidade de Brasília, Distrito Federal, com 
a turnê voarás, em comemoração aos 50 
anos da instituição. O Coro desembarca 
na capital na sexta-feira e até domingo terá 
uma agenda de apresentações gratuitas para 
a população. O grupo, que já percorreu 
diversos outros estados brasileiros ao longo 
da sua trajetória, cantará em Brasília pela 
primeira vez. Dentro da programação, os 
coralistas farão na sexta-feira duas apresentações na Escola Par-
que Norte, no sábado, um concerto no Santuário Santo Antônio, 
e no domingo, encerrando a turnê, uma celebração na Catedral 
Metropolitana.

Para o maestro Éric Lana, esta viagem é muito importante e 

representativa para o coro. “Cantar em Brasília é uma con-
quista significativa para os Canarinhos, especialmente por ter a 
Catedral Metropolitana como símbolo desta realização. Ela é um 
monumento contemporâneo que transcende o tempo e a cultura, 
representando a harmonia entre a fé e a arte”, ressalta.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Bação Festivo: No próximo domingo às 10h, 
autoridades e os amantes da boa música pres-
tigiam o “Domingo é dia de Banda” onde se 
apresentarão a Corporação Musical União 

Itabiritense e a Sociedade Musical São Sebastião de Passagem 
de Mariana. No adro da igreja de São Gonçalo do Bação tem um 
local reservado pra você. Prestigie!
Por onde anda? Rogério Braga, filho de Geralda e do ex-vere-
ador Geraldo de Souza Braga. Grande empreendedor do Bairro 
São José onde administra o supermercado Opção de sua proprie-
dade. Ao lado da esposa e das filhas eles vão escrevendo bonita 
história em nosso parque comercial. Sempre participativo e cor-
dial Rogério Braga é gente de expressão na região dos Inconfi-
dentes.
Copo da felicidade: Pudim, creme de avelã, choconinho, oreo 
e merengue francês são as opções desta novidade lançada pela 
padaria São Judas Tadeu, do Bairro Bela Vista. Criatividade não 
falta à equipe de confeiteiros que sempre oferece grande varieda-
de de doces e salgados pra lá de gostosos.
Semana agitada: Com a camisa azul celeste sendo destaque em 
nossas ruas e avenidas, A vitória de 1x0 sobre o time do outro lado 
da lagoa mostrou a ascensão do time a nível nacional. Aguarde 
que novas emoções virão. A China azul agradece!
Inclusão: Hannah Senra e Juanita Vitorino, intérprete de libras, 
apresentaram ao prefeito Orlando Caldeira o projeto visando a 
inclusão de surdos em Itabirito. Afinal, já são 150 surdos em nos-
sa cidade e para garantir seus direitos é fundamental que a língua 
brasileira de sinais esteja presente em eventos e demais políticas 
públicas realizados pela prefeitura. Novos tempos e evolução 
sempre!
Vida: Viver uma verdadeira experiência amorosa é um dos maio-
res prazeres da vida. Gostar é sentir com a alma, mas expressar 
os sentimentos depende das ideias de cada um. Condicionamos 
o amor às nossas necessidades neuróticas e acabamos com ele. 
Vivemos uma vida tentando fazer com que os outros se respon-
sabilizem pelas nossas necessidades enquanto nós nos abandona-
mos irresponsavelmente. Queremos ser amados e não nos ama-
mos, queremos ser compreendidos e não nos compreendemos, 
queremos o apoio dos outros e damos o nosso a eles. Quando 
nos abandonamos, queremos achar alguém que venha a preen-
cher o buraco que nós cavamos. A insatisfação, o vazio interior 
se transforma na busca contínua de novos relacionamentos, cujos 
resultados frustrantes se repetirão. Cada um é o único responsável 
pelas suas próprias necessidades. Só quem se ama pode encontrar 
em sua vida um amor de verdade. (Zíbia Gasparetto)
Para Refletir: Para aprender a falar precisamos primeiro a 
aprender a escutar.

OURO PRETO
R. José de Araújo Dias,10
São Cristóvão - 3552.0032
ITABIRITO
Av. Queiróz Jr,706 - Praia
3561.3108 / 3561.1669
R. Mar. Floriano Peixoto,617  
Boa Viagem - 3561.1586
R. Francisco J. Carvalho,446
São José - 3561.3448

Bodas de 
Prata: O 

casal Janete 
e José Ro-

berto Vieira 
comemo-
ram seus 

25 anos de 
felicidade 
conjugal 

apreciando 
as belezas 

de Bue-
nos Aires 

querida. Ao 
casal nossa 

admiração 
e apreço 

e votos de 
felicidades 

sempre.

Câmara Municipal de Itabirito/MG.  Ex-
trato de Prorrogação Termo de Estágio 
- Entidade Concedente: Câmara Municipal 
de Itabirito - CNPJ: 18.366.963/0001-79. 
Estagiário: Sulamita Chaves Mendanha 
Silva - CI MG - 14.428.877 - SSP/MG. 
Instituição de Ensino: Centro Universi-
tário Estácio de Santa Catarina - CNPJ: 
34.075.739/0001-84. Vigência: 6 meses 
tendo início em 08/11/2023. Valor da Bolsa 
auxílio: dois salários-mínimos. Data da assi-
natura: 25/09/2023.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Reforço na infraestrutura: investimentos 
em construção, revitalização e cobertura 
de quadras e de campo sintético

Visando ao bem-estar da população, a Prefeitura de Itabirito está investindo na construção, revitalização e cobertura de 
seis quadras localizadas nos bairros Nossa Senhora de Fátima, Santa Rita, São José, Padre Adelmo, Vila Gonçalo e Praia, do 
campinho no bairro Santa Rita e do campo sintético no bairro Padre Eustáquio. As obras beneficiarão os moradores locais, 
além de propiciar mais espaços de lazer e esportes no município. A infraestrutura está sendo implementada com recursos 
próprios e emendas impositivas. O investimento ultrapassa R$ 13,5 milhões. 

Quadra do bairro São José: A cobertura e reforma da quadra do São José (foto em destaque), localizada em um dos 
bairros mais populosos de Itabirito, estão sendo executadas com recursos próprios e de emenda impositiva do vereador An-
derson Martins. A nova estrutura vai proporcionar uma opção de lazer moderna e revitalizada, evitando o êxodo do público 
em busca de outros equipamentos públicos, além de garantir segurança e conforto.

Quadra do bairro Praia:A quadra do bairro Praia está recebendo cobertura e a construção de vestiários por meio de recur-
sos próprios. As obras atendem a uma reivindicação antiga dos frequentadores, que, por vezes, não puderam utilizar o espaço em 
dias de chuva. A nova estrutura permitirá maior conforto durante as práticas esportivas e eventos realizados no local.

Ginásio Poliesportivo Pedro Cardoso:O poliesportivo localizado no bairro Nossa Senhora de Fátima conta com estru-
tura completa. A quadra externa, no entanto, está sendo coberta e revitalizada para oferecer ainda mais comodidade e segu-
rança aos frequentadores. A iniciativa, que conta com investimentos próprios, ainda servirá para ampliar as possibilidades de 
prática de esportes nas dependências do complexo.

Quadra da Vila Gonçalo: A quadra da Vila Gonçalo atende inúmeros cidadãos. A revitalização do espaço, com acrésci-
mo da cobertura, por meio de recursos próprios, vai propiciar a prática de esportes com maior segurança e conforto. A obra é 
uma reivindicação histórica da população, além de ser 
um importante meio de socialização entre os pratican-
tes de esportes e lazer em Itabirito.

Quadra do bairro Padre Adelmo: A construção 
da quadra, localizada junto ao CMEI Tia Lolinha, vai 
atender alunos da unidade de ensino e toda a população 
local. O espaço será mais uma opção de encontro para 
a prática esportiva, além de ser ponto de apoio para a 
realização de outros eventos. Depois de concluída, a 
quadra, construída com recursos próprios, contará com 
toda a estrutura necessária para atender o público.

Campo sintético do bairro  Padre Eustáquio: 
A revitalização e cobertura do campo sintético é uma 
conquista para a população, viabilizada com recursos 
próprios. Os cuidados com o equipamento público vão 
garantir maior vida útil e maior capacidade de uso por 
parte dos frequentadores, asseguran-
do maior conforto durante as práticas 
esportivas. O campo já conta com 
estrutura de vestiários, revitalizada no 
último ano por meio de emendas im-
positivas dos vereadores Lucas Santos 
e Paulo Teixeira.

Poliesportivo Francisco Carlos 
Bernardes de Oliveira e Campinho 
da Carioca: Os dois equipamentos 
públicos estão na programação de 
obras de melhorias, adequações e revi-
talização para os próximos meses. As 
intervenções no Ginásio Poliesportivo 
ocorrerão por meio de emendas impo-
sitivas dos vereadores Arnaldo Santos 
e Daniel Sudano. No Campinho da 
Carioca, as melhorias serão realizadas 
a partir de emenda impositiva do vere-
ador Daniel Sudano.
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PM morre em colisão na BR-356

É IMPORTANTE ou não, saber quem é o Povo? Depende 
muito de “quem dele precisa”. Quem mais lida com o “Povo” são 
os políticos, os padres, os pastores, os dirigentes esportivos. 
Depende muito mais ainda do “para quê dele se precisa”. Depende 
também do Regime Constitucional do qual é a parte constitutiva. 
Esclareçamos os casos:

O Político traz constantemente nos alfarrábios, nos lábios, na 
intenção, na mente, na palavra, o vocábulo povo. Sem ele, sem 
sua simpatia, sem sua decisão, sem seu reconhecimento, sem seu 
voto, sem sua vontade, sem sua escolha nas urnas, no Regime 
Democrático, não haverá vitória política. O bom político, o político 
consciente corre atrás do Povo. Busca o Povo. Envolve-se com ele. 
Até se autodefine como pessoa popular.

A CONSTITUIÇÃO brasileira de 1988 diz expressamente: “Todo 
o poder (do Estado) emana do povo”. Isto quer dizer que o sufrágio 
popular é decisivo na criação do Poder Executivo, Legislativo, 
Judiciário. O Judiciário, embora não se ligue diretamente ao povo, 
pra sua constituição, tem de passar pelo crivo do Concurso básico, 
uma das mais eficientes normas do Governo Democrático, onde se 
premia a competência.

Competência sim, não nepotismo, nem paternalismo, nem 
adoção espúria. A proteção, a filiação ilegítima nos cargos públicos, 
o partidarismo inconsequente, a facilitação injusta, a nomeação 
paternalista, ferem o direito da maioria, ferem o princípio da 
legalidade, da moralidade, da legitimidade, da transparência, da 
justiça. Não podem prevalecer no Regime Democrático, onde o 
mais fraco, mas com capacidade deve ter a primazia. O serviço 
público é, sobretudo lugar da competência, do mérito, da aprovação 
em concurso legal.

Nunca vi o Registro Civil da entidade chamada “povo”. 
Entretanto, não é mera metáfora ideologicamente abstrata. O povo 
é uma realidade. O povo vai às praças, vai aos estádios, vai às ruas, 
vai aos comícios, vai às igrejas, vai às concentrações, vai às feiras, 
aos supermercados, aos cinemas.

Nunca vi uma estátua do Povo. Vi sim, fotos do Povo, da multidão. 
Vi o povo correndo da polícia. Vi o Povo aplaudindo candidatos. Vi 
o Povo amotinado. Vi o povo nos vagões da Sibéria transportado, 
eliminado nos campos de concentração. Vi o povo nas inundações, 
nas enchentes, vítima da guerra. Vi o povo nas procissões, nas 
filas ou morrendo de fome em várias regiões e nações. Vi o povo 
invadindo fazendas. Vi o povo indígena massacrado. Vi o povo 
negro comprado, vilipendiado, escravizado, explorado, morto. 
Nunca vi o povo indenizado. Nunca!

O POVO não pode ter documento de identidade, mas tem 
corpo, espírito, alma, direitos e deveres. O povo não tem lar, mas 
deve ter lugar privilegiado no território nacional. “A substância da 
Nação é o Povo. O dever do governo é protegê-lo e respeitar suas 
decisões. O Escudo do Povo é a Constituição”. Você é povo, eu sou 
povo. Nós somos o Povo!

As eleições estão apenas a um ano de distância. Os eleitores 
se preparam para a escolha de candidatos que ainda não existem. 
A disputa será ferrenha e tudo dependerá do esclarecimento e 
disposição dos eleitores. O bom exemplo atual, em Itabirito, aponta 
o rumo correto da futura escolha. Mas, somente à participação 
esclarecida popular se debita a melhor escolha. As urnas aguardarão 
a participação esclarecida e definitiva de cada eleitor consciente de 
seu maior dever cívico quadrienal. Ainda há tempo para pensar e 
acertar.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

O escudo do povo é O escudo do povo é 
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Perda causou comoção em Itabirito

Mega Caravana do Lazer: Prefeitura 
de Itabirito promove evento em 
comemoração ao Mês das Crianças

KARINA PERES

Na noite de sábado (21), o sargento Agnaldo Cardoso de Souza (na foto, à direita) morreu após 
se envolver em um acidente. Ele conduzia um Hyundai, que foi atingido na traseira por uma BMW, 
próximo a fábrica de laticínios ITA, na BR-356. O sargento sofreu ferimentos graves e foi levado 
inconsciente para a Unidade de Pronto Atendimento (UPA) de Itabirito, entretanto, não resistiu e 
veio a óbito. O motorista da BMW fugiu sem prestar socorro.

O acidente causou comoção nos moradores do município, principalmente entre seus colegas de 
trabalho. O cabo Meireles, da Polícia Militar (na foto, à esquerda) se manifestou nas redes sociais, 
lamentando a morte do colega. Em vídeo, ele denuncia o condutor da BMW, e que o irmão dele teria 
falseado ser o condutor da BMW envolvida no acidente. Ele ainda afirma que testemunhas teriam 
visto o real condutor tirando bebidas do carro antes de fugir.

“É uma dor sem precedentes [...] O irmão dele, inicialmente se apresentou no local do acidente 
como se fosse ele que estava dirigindo, possivelmente por estar sóbrio. Porém, quando ele viu que 
o caso era sério, resolveu contar a verdade, em tese ele deveria ter sido punido por isso. Já o autor, 
vai se apresentar posteriormente, vai falar que 
não estava alcoolizado, que era mentira o que 
as testemunhas viram e que ele fugiu porque 
estava assustado e vai ser vida que segue, infe-
lizmente é isso, perdemos um irmão”, afirmou 
Meireles.

O site Radar Geral entrou em contato com 
o suspeito pela colisão, que preferiu não se ma-
nifestar, mas este afirmou que, posteriormente, 
ele e seu irmão vão dar suas versões sobre o 
caso. Ele também disse que se solidariza com 
o falecimento do sargento. 

Em comemoração ao Mês das 
Crianças, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Esportes 
e Lazer, realizou neste domingo, 
dia 22 de outubro, mais uma edi-
ção da Mega Caravana do Lazer. O 
evento especial aconteceu na Arena 
Telê Santana, na região central.

Crianças e adolescentes par-
ticiparam da programação, que 
contemplou atividades gratuitas, 

brinquedos infláveis, oficina de 
material reciclado realizada pelo 
Centro de Educação Ambiental 
(CEA), além de apresentação de 
personagens infantis e show com a 
banda Carnaval das Crianças.

A ação contou, ainda, com 
pipoca e algodão doce gratuitos, 
fraldário, praça de alimentação e 
acessibilidade para pessoas com 
deficiência.

“Estamos muito felizes em 
promover mais uma edição desse 
evento. Pudemos ver reunidas as 
famílias em torno de atividades 
preparadas com todo o cuidado. 
As crianças participaram com 
muita animação dessa experi-
ência divertida e pensada espe-
cialmente para elas”, destacou o 
secretário de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow.
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Secretaria de Educação realiza Iº Congresso de Boas Práticas 
Educacionais de Ouro Preto

Entre os dias 19 e 21 de outubro, 
a Secretaria Municipal de Educação 
realizou o I Congresso de Boas Prá-
ticas Educacionais de Ouro Preto, 
no Centro de Artes e Conveções da 
UFOP. O objetivo do encontro foi 
proporcionar para todos os servidores 
da Educação um espaço de diálogos, 
aprendizados e reflexões, além de tra-
zer visibilidade às boas práticas reali-
zadas pelas 45 unidades de ensino do 
Município, desde a educação infantil 
até a EJA.

Os eventos foram marcados por 
palestras, rodas de conversas, apre-
sentações culturais dos alunos, bate-
-papos, premiações e apresentações 
de iniciativas realizadas nas nossas 
redes de ensino. Na quinta-feira, 19, 
depois da mesa de abertura, o educa-
dor, antropólogo e pedagogista José 
Francisco de Almeida Pacheco deu 
uma palestra magna sobre as novas 
construções sociais de aprendizagem, 
criando um momento de reflexão en-
tre as pessoas presentes.

Na sexta-feira, 20, o encontro co-
meçou com uma mesa-redonda sobre 
o programa “Movimenta Educação: 
o futuro é agora”, um projeto pedagó-
gico criado para integrar a escola com 
a rede municipal. Durante a mesa de 
conversa, a secretária municipal de 
Educação, Deborah Etrusco, e um 
representante do Instituto Áquila, 
parceiro do projeto, discutiram sobre 
a funcionalidade do programa e seus 
benefícios para a educação do Muni-
cípio. Simultaneamente, a equipe de 
nutricionistas da SME realizou um 
curso de boas práticas e manipulação 
de alimentos para as servidoras que 
trabalham com alimentação escolar.

Texto: CLARA COSTA   | Revisão:NÍZEA COELHO

Na parte da tarde, os alunos da 
Escola Municipal de Educação In-
fantil Reino da Alegria e da Escola 
Municipal José Estavam Braga re-
alizaram apresentações de projetos 
realizados durante o ano e, logo em 

seguida, a Casa do Professor anun-
ciou os ganhadores da quinta edição 
do prêmio “Parabéns Professor”. 
Foram dias de muito aprendizado, di-
álogo, trocas e celebrações das redes 
de ensino de Ouro Preto!

Outubro Rosa com dança e cuidado
O mês de outubro protagoniza um debate necessário sobre o câncer de 

mama com a Campanha Outubro Rosa, cujo objetivo é incentivar a realização 
da mamografia e acompanhamento médico regular. A Prefeitura de Ouro Preto 
entende a importância de nos cuidarmos, por isso durante todo o mês estaremos 
promovendo ações de conscientização e também o mutirão de mamografia. 
Além do exame e outros cuidados médicos, o esporte e lazer também são funda-
mentais para garantir o nosso bem-estar físico e emocional.

A professora Aline Cristina, que também é a idealizadora do projeto ressalta 
ainda que: " A dança é de extrema importância no auxílio ao combate a doen-
ças, seja ela de quaisquer natureza. Pois a zumba traz consigo o aumento dos 
hormônios responsáveis pela alegria, aumento da autoestima,  e sociabilidade , 
previnindo assim sintomas da  depressão  outras patológicas. 

Pensando nisso, na próxima segunda-feira, 30 de outubro, será realizado um 
aulão de zumba, o “Zumba Pink”, que promete reunir grandes profissionais do 
estilo, no espaço Oratório Dom Bosco. O encontro será às 18h e a participação é 
gratuita. Informações, ligue: 3559 – 3216 ou (31) 98359-3741.


